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  金秋十月，天高云淡，北京舞蹈学院学术创新团队隆重

推出精品课程汇报展演周，在此期间编导系特举办了“首届

舞蹈编导教学学术研讨会”。各路专家汇聚一堂，从舞蹈编

导专业的教学需要出发，以单人舞、双人舞编导教学的基础

理论、技术技法为核心，针对目前国内舞蹈编导教育的教学

环境与现状，共同探讨了编导教学的相关问题。 

    编导编导编导编导是能是能是能是能教教教教出出出出来来来来的的的的 

    北京舞蹈学院编导系主任张守和教授用自己独特的教学

体系向我们展示了舞蹈编导应该如何去教。“授人以鱼，不

如授人以渔”。他认为，我们现在必须明确，对于一个具备

全面素养的编导人才而言，哪些东西是可以学的和可以传授

的，哪些东西是不能通过教学达到目的的。戏剧人类学专家巴尔巴曾说过：  “导演未必是能教出来的，但是确实是可

以学的。”可见编导系所创立的这套编导教学体系并非是要给学生传授一套百试不爽的编导技术，而是要提供一种实际

可行的操作方法。 

    资深编导家、教育家、北京舞蹈学院教授肖苏华，凭借其几十年的创作和教学经验，认为编导是可以教出来的，而

编导家是教不出来的。他说北京舞蹈学院创办编导系就是为了培养编导，如同作曲专业培养作曲人才一样。学院就是要

讲求规范，要去总结规律。学生经过对编导知识的学习，掌握一定的技术技巧，才能更有效地掌握动作，运用动作，编

创动作。技法的学习是初级阶段，掌握技法后，还要靠文化的积淀进行融会贯通。 

    德国现代舞蹈大师皮娜·鲍希有句名言：  “我在乎的是为何而动，不是如何动。”这套体系所关注和解决的正是

“为何而动”，而不是一些人所认为的技术技法只是解决“如何动”。 

    技法不等于技法不等于技法不等于技法不等于创创创创作作作作 

    技法不等于创作。我们绝不能用技法的堆积来创作作品。从事理论、表演、教育、编导方面的专家们分别以各自的

角度阐述了这一观点。虽然侧重点不同，但大家对这一观点是认可的。 

    张守和教授认为：编舞技法是一门基础课，我们的学生在经过四年的学习之后，基本能熟练掌握并运用它。但我们

对学生的要求却不应仅仅只是懂点技术。编导系一直在不断地总结规律，修订教学大纲，提供给学生一系列方法，按教

学步骤一步步地引导他们，但这些都是手段，不是目的。真正的艺术创造应该是“法无定法”。所以舞蹈编导教学与舞

蹈创作是两个层面的问题。 

    北京舞蹈学院教授、新中国第一代编导家章民新指出：任何的技术、技法都不等同于创作，这点不是仅仅指舞蹈，

其他艺术也是一样的。每一个有社会责任的编导，都会清醒地认识到技术和创作的不同。  “技法”是用来解决出动作

难、舞蹈语汇不丰富的问题，但只有一大堆动作或者一个回课作业这不能称之为是舞蹈创作。 

    江东研究员说：技法是使你快速进步的一个方法，但绝不能代替你的创作。最终谁能成为一个优秀的编导，完全取

决于你在驾驭这个方法之后的一些表现，  “法无定法”，编导就是这样，超越这些你才有所进步。所以我们在充分肯

定这个重要教学成果的同时，还应有一个忠告：学了这一套东西，要把它最终上升到艺术的层面。 
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及收费标准     解放军艺术学院舞蹈系主任刘敏，从一个实践者的角度谈论这个问题。她认为学到各种技能之后，技法只是为你服

务，不会、也不应该成为你的阻碍。表演如此，创作也如此。她指出：舞蹈，可以说已经走向成熟阶段，任何一个艺术

家，无论你是搞编导还是搞表演，无论你是从事教学还是创作，要把一个作品打造成精品，仅仅用技术是不够的，但是

技术是非常重要的。她认为创作过程和编导教学过程有很大的差异，因此技法和创作绝不能混为一谈。 

    关于技术技法，肖苏华教授提出了两个宏观的问题。其一，编舞技法不应分中外，因为编舞技法是没有阶级性的，

可以在各个国家通用，中外任何技法都可以学习。其二，编导理论技术技法不应分舞种。我们应该彻底打破舞种。编导

不应该一元化，而应该是多元化和个性化的。对一个艺术家而言，并没有什么“法”，我们应该超越“法”，应该形而

上地理解“法”，而不要具体地把它看做是哪一个舞种的技法，或拿它与芭蕾、古典舞的一些技法相对立。对编舞技法

的研究是必须的，但会技法并不等于就会创作，技法只是一个通向编导艺术之路的工具。 

    摸索中的探摸索中的探摸索中的探摸索中的探讨讨讨讨 

    专家们用他们积累的经验，针对编导教学中的一些问题提出了宝贵的意见。 

    肖苏华教授谈到编导系在上世纪八十年代成立以后，曾有过两次大的冲击波。这两次冲击都极大地推动了中国舞蹈

艺术的发展，并且是任何人所不可否认的。一次是交响编舞的推出，一次是现代舞的进入。他说他很欣赏“自由的人体

蕴含无穷的力量”这句话，如果你解放不了思想，解放不了身体，那该怎样去发展舞蹈艺术?随着现代舞学科的创建，

舞蹈编导教学获得了新的生命力。可现状是我们学习和借鉴还不够，我们现在缺乏真正的国际大师，必须下大力气推进

现代舞、当代舞的创作。 

    北京舞蹈学院教授刘建所关心的问题有两个，一是编导专业的设置问题。北京舞蹈学院的编导专业分为中国舞编导

和现代舞编导两个方向。但是中国舞方向的师资力量、体系建设以及作品的推广比现代舞要弱，而且弱很多，我们应该

对此有一个反思。例如林怀民，是美国现代舞起家，无论他去印度、日本编舞，最终他还是回到中国舞这一原点上。再

比如王玫，她不承认有中国现代舞，只承认有现代中国舞。可见他们明白编舞的终极目标是编出中国人的舞蹈给世人

看。那么我们中国舞的现代方向该怎样加强，这是值得我们思考的一个问题。二是编导专业的专业课程建设问题。我们

现在的技术化非常强，甚至走到了一种极端的方式。他支持张守和提出的“把技术上升为语言”的观点。就是说作为一

门专业课程，技术本身就潜藏着语言的特质。编导教学也要把技术上升为语言，这个语言不是体操也不是杂技，而是动

作审美和文化合一的语言。最后他希望能够将专业技术课和专业基础理论课相结合。  
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